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Мтф.4 говорит о начале служения Иисуса. После 

водного крещения, которое Он принял от Иоанна 

Крестителя, Дух Святой сошел на Него в виде 

голубя. Далее Дух Святой ведет Его в пустыню для 

искушения от дьявола.  

Когда мы в какие-то моменты не понимаем до  

конца, что хочет Бог, в чем Его планы и цели, нам 

нужно уединиться, как это сделал Иисус в 

пустыне, побыть с Ним один на один, молиться, 

взывать к Нему, поститься, чтобы более ясно понять волю Бога. Тогда не будем совершать ошибок.  

В течение 40 дней Иисус был в посте. В пустыне Он должен был пройти через искушение.  

В Бытие мы читаем, что искуситель приходил к Адаму и Еве, чтобы испытать их. Он начал говорить 

к ним, обманывать их. Первый Адам не устоял, поддался соблазну и грех вошел в него. В Адаме все 

согрешили. Грех Адама и Евы начал переходить из поколения в поколение, люди уже рождаются с 

грехом. У них уже есть склонность к греху. Библия говорит о Христе как о втором Адаме. Второй 

Адам был испытан. Искуситель также пришел к Нему. Цель сатаны была очень простая – ввергнуть 

Сына Божьего в грех, сделать все, чтобы грех, который когда-то вошел в Адама, также вошел и в 

Него. Но дьяволу не  удалось сделать с Иисусом то, что ему удалось сделать с Адамом. Господь 

Иисус победил это искушение.  

Когда сегодня мы проходим через различного рода искушения, испытания, мы можем обратиться к 

Тому, Кто был испытан и способен понять нас. 

Евр.2:17-18 «Посему Он должен был во всем уподобиться братиям, чтобы быть милостивым и 

верным первосвященником пред Богом, для умилостивления за грехи народа. 18 Ибо, как Сам Он 

претерпел, быв искушен, то может и искушаемым помочь».  

Пока мы будем жить на земле в бренном теле, мы будем оказываться в определенные моменты в 

духовных пустынях. Мы нуждаемся в Божьей милости, помощи, поддержке. Несмотря на то, что 

дьявол хитер, силен, чтобы ввергать человека в пучину греха, мы можем победить искушения, мы 

можем выстоять в духовной борьбе.  

Само по себе искушение – это еще не грех. Все искушаемы, наш Господь был искушаем. Но 

искушение переходит в стадию греха, когда человек принимает эти мысли, начинает практически 

воплощать их в поступки. Иисус победил в искушении, Он не дал места дьяволу, и сегодня является 

нашим Первосвященником и Ходатаем. Он в силах помочь, поддержать и укрепить нас, когда мы 

проходим искушения и трудности. 

Христос был искушаем в пустыне в преддверии нового этапа Своей жизни. Это духовный принцип. 

Прежде чем Господь что-то доверит нам, мы должны пройти пустыню.  

У евреев есть пословица: «Пресвятой Боже, благословенно имя Его, не возвеличит никого, прежде 

чем не испытает и не изучит его, и того, кто выдержит искушение, Он возвеличивает». Дух Божий 

иногда вводит нас в состояние искушения, испытания, но не для того, чтобы разрушить или сломать 

нас, но закалить, сделать сильнее. Часто время пустыни, испытания является свидетельством 

изменений в нашей жизни, это время подготовки к чему-то новому. Иаков говорит принимать 

искушения с великой радостью, потому что через искушения наша вера закаляется, укрепляется. 

Через них мы получаем то, что никак не можем приобрести другим путем или другим методом.  

Оказавшись в состоянии пустыни, нам нужно понимать, что мы там не одни, не сами по себе. Мы 

там не случайно. Бог хочет, чтобы мы прошли это. Но Он также хочет, чтобы, будучи искушаемы, 

мы не впали в грех, но смогли победить искушение. Безусловно, нам придется прилагать свои силы, 



волю. Но наша победа, это, прежде всего, сила возлюбившего нас Господа Иисуса Христа. Это 

благодать Божья, укрепляющая, поддерживающая и дающая силы.  

Возможно, сегодня кто-то находится в состоянии испытаний, искушений духовных, вы чувствуете 

борьбу внутри себя, помните о том, что ваш Господь был искушаем, Он также проходил через 

борьбу и победил. Он силен помочь тебе, у Него достаточно благодати, поэтому молись, взывай к 

Нему. Не смотри на искушения и проблемы как на что-то непреодолимое. Писание говорит, что они 

победили искушения дьявола Кровью Агнца. Господь помогает и не оставляет нас одних. 

Иов, величайший из страдальцев, пройдя испытания, вышел как золото. Его характер, мысли, его 

личность буквально были преобразованы. Давайте будем всегда смотреть на Христа.  

Итак, Дух Божий повел Христа в пустыню. Понятие пустыни для многих из нас очень далекое. 

Многие наверняка не были в пустыне и никогда ее не видели. Путешествующий по пустыне 

описывает ее как местность, покрытую желтым песком, битым известняком и галькою. Холмы 

подобно кучам пыли, известняк весь в раковинах и шелушится, скалы голы с острыми краями и 

выступами, часто под ногами земля начинает греметь пустотой, когда на нее наступает нога человека 

или копыто лошади. Она пышет жаром, как большая печь. Пустыня простирается до самого 

Мертвого моря, а там обрывается отвесным обрывом в несколько сот метров, изрезанными 

расщелинами и утесами. Эта пустыня занимает площадь примерно 100кв.км.  

«…и, постившись сорок дней и сорок ночей, напоследок взалкал» (Мтф.4:2). На протяжении 40 дней, 

несмотря на нечеловеческие условия, Господь не испытывал чувства голода и жажды. Этот пост был 

сверхъестественным, необычным, потому что человек просто не смог бы выжить, долгое время 

находиться в таких условиях наше тело не приспособлено. «И приступил к Нему искуситель и 

сказал: если Ты Сын Божий, скажи, чтобы камни сии сделались хлебами» (Мтф.4:3). 

В самый трудный момент пришел искуситель. Он делает так и сейчас, когда нам особенно трудно, он 

приходит, чтобы использовать ситуацию в своих целях. В животном мире  хищник охотится на тех, 

кто ослаблен или болен. Он не будет выбирать самого большого буйвола или быка в стаде, потому 

что это глупо, ему трудно будет его победить. Эту же тактику использует сатана, чтобы искушать 

верующих.  

Он обращается к Спасителю: «Если ты Сын Божий…». Сатана знал, кем являлся Христос. Когда при 

крещении с Небес был глас: «…Сей есть Сын Мой возлюбленный, в Котором Мое благоволение» 

(Мтф.3:17), он слышал эти слова. В дальнейшем, когда вокруг Иисуса были одержимые люди, бесы 

кричали через них: «Знаем Тебя, кто Ты, Святой Божий». Люди не всегда знали, кто такой Иисус из 

Назарета, но дьявол и бесы знали это.  

Иисус знал, откуда Он пришел, Кто Его Отец и куда Он идет. Другое дело, если дьявол вдруг 

заговорит с кем-то из нас: «Ты действительно христианин? Ты уверен, что наследуешь жизнь 

вечную?». Какие будут ответы? Мы знаем ответ на его вопросы: «Конечно, я спасен, конечно, я 

христианин. Отойди от меня, сатана, во имя Иисуса Христа!».  

Как много верующих раздираемы и мучимы неуверенностью в отношении своего спасения. Как 

трудно жить, когда не уверен в спасении – вдруг я усну и проснусь в аду? А вдруг на самом деле я не 

спасен? Подобные мысли и переживания очень тревожны, болезненны и неприятны. Мы осознаем 

свое несовершенство, но, если мы каемся, исповедуем свои грехи, то Кровь Его омывает нас, тогда 

наше спасение и прощение не под вопросом. Мы имеем жизнь вечную. Мы уже граждане Царства 

Небесного, хотя еще живем в этом земном царстве. Диавол может нас до времени искушать, но мы 

знаем, где он будет и где будем мы. Его время скоро закончится, а наше скоро настанет.  

Диавол задает вопрос Иисусу: «Действительно ли ты Сын Божий?», сатана предлагает ему 

превратить камни в хлеба и утолить голод, доказать Кем Он является. Неправильно применяя и 

истолковывая Писание, дьявол может вводить людей в заблуждение, ереси и грех. Иисус отверг его 

предложение. Воля Божья была в том, чтобы Иисус постился. Поэтому Он вместо того, чтобы 

слушать сатану, ждал, что Ему скажет Отец.  



Иногда советы сатаны могут выглядеть мудро, тем более, что он никогда не приходит как сатана, но 

как Ангел света. Все его предложения ввергают человека в проблемы, лишают благословений от 

Бога. Господь ответил словами из Писания: «… не одним хлебом живет человек, но всяким словом, 

исходящим из уст Господа, живет человек…» (Вт.8:3). В этом для нас пример ожидания, чтобы мы 

не спешили форсировать события, опережая в чем-то Бога,  иначе это не принесет нам пользы и 

благословения.  

Дьявол может предлагать нам легкий путь решения проблем, но это опасный и скользкий путь. 

«Зачем тебе страдать, терпеть, голодать?», - говорит сатана. Это путь легкой жизни, широкий путь, 

человек не ограничивает себя ни в чем, делает только то, что хочет, даже если это незаконно, 

несправедливо, неправильно. Ну, и что?   

Даже верующие иногда попадают в подобного рода искушения, когда не могут дождаться своего 

времени ответа от Бога. В таком случае мы только создаем себе проблемы. Иисус не форсировал 

события. Человек должен, прежде всего, жить Словом Божьем, а не угождать себе. Божье Слово 

стоит впереди всего остального, оно формирует, упорядочивает жизнь.  

Иногда люди берут от дьявола, а говорят, что это Бог дал. Действительно ли тебе это Бог дал? 

Дьявол тоже дает. Все, что человек получает преступным, неправедным, греховным путем, это то, 

что дает сатана. Бог не использует эти пути и методы для нашего благословения. Пусть лучше это 

будет меньше, но зато из руки Божьей.  

Когда дьяволу не удается искусить человека, он не останавливается. Так, он продолжал приступать к 

Иисусу: «Потом берет Его Диавол в святой город и поставляет Его на крыле храма, 6 и говорит 

Ему: если Ты Сын Божий, бросься вниз, ибо написано: Ангелам Своим заповедает о Тебе, и на руках 

понесут Тебя, да не преткнешься о камень ногою Твоею» (Мтф.4:5,6). 

Храм находился на горе Сион. Верх горы был расчищен, там был построен Храм, а также другие 

храмовые постройки и так называемый притвор Соломона - место, куда выходил священник на 

рассвете, дул в тубу, создавая звук, возвещающий утреннюю жертву. Это место было отвесное и 

уходило на 100 метров вниз к потоку Кедрон. Господь оказался там, сатана искушал Его: "Если ты 

Сын Божий, с Тобой ничего не случится, Ты будешь восхищен Ангелами, более того, исполнится то, 

что написано в Книге Пророка Малахии": «Вот, Я посылаю Ангела Моего, и он приготовит путь 

предо Мною, и внезапно придет в храм Свой Господь, Которого вы ищете, и Ангел завета, 

Которого вы желаете; вот, Он идет, говорит Господь Саваоф» (Мал.3:1). 

Здесь написано о служении Иоанна Крестителя, Ангела, который подготовит путь и внезапно придет 

Мессия. Поэтому Иудеи ждали, что Мессия явится в Храме неожиданно, сверхъестественно. Сатана 

говорит, что если Иисус бросится вниз, это исполнится. Иудеи, которые будут приходить к утренней 

жертве, увидят, как Ты сверхъестественно будешь падать и не разобьешься, и явишься в Храм. Они 

примут Тебя как Мессию, будут поклоняться Тебе. Сатана вроде бы предлагал исполнить 

написанное. Он желает, как бы посадить Иисуса на престол через это чудо, когда Он упадет с крыла 

Храма и не разобьется, потому что Ангелы Его подхватят. Но это не тот путь, это была не воля 

Господа.  

Сатана предлагает легкий путь, путь вне креста, путь через чудотворение. Господь отвергает это. 

Господь никогда не делал специально чудес, чтобы удивить кого-то, вызвать восторг и ликование 

толпы, чтобы Ему поклонялись, наоборот, Он очень часто говорил: «Иди и никому не говори».  

Господь исцелял из сострадания, из любви к людям. Он никогда не искал личной славы, потому что 

знал, что Его конец – это крест, страдания и заместительная смерть за наши грехи. «Иисус сказал 

ему: написано также: не искушай Господа Бога твоего» (Мтф.4:7). 

Иисус знал, кто Он – Сын Божий и Ему не нужно никаких специальных знамений. Его ответ сатане – 

хорошее предостережение для нас, чтобы мы не искушали Господа. Искушение Господа – это когда 

человек знает, уверен в чем-то, но еще требует каких-то дополнительных знамений, удостоверений, 

чтобы еще и еще иметь подтверждение тому, что и так уже известно.  



Искуситель подходит в третий раз. То, что он предлагает Иисусу – это высшая степень наглости с 

его стороны. «Опять берет Его Диавол на весьма высокую гору и показывает Ему все царства мира 

и славу их, 9 и говорит Ему: все это дам Тебе, если, пав, поклонишься мне» (Мтф.4:8,9). Сатана 

предлагает Сыну Божьему, Тому, Кто есть воплощенное Божье Слово, через Которого все сотворено 

и для Которого все сотворено, «пав поклониться ему», чтобы сатана передал Ему власть над этим 

миром.  

Сатана не обманывал, что власть над этим миром принадлежит ему. Эта власть не превосходит 

власть Бога, но из-за того, что люди живут во грехе, сатана стал «богом века сего» или «князем мира 

сего». Через грех дьявол имеет власть над миром и людьми. 

Дьявол пытался использовать разные пути, чтобы ввергнуть Иисуса в грех, но ничего не смог 

сделать. К большому сожалению, многие люди века сего готовы поклониться сатане, продать свои 

души ради власти, которую он даст им над людьми.  

В истории всегда были те, кто заключал с дьяволом, не просто по незнанию, а умышленно пакты или 

договоры. Такие договоры присутствовали не только в жизни отдельных людей, но и целых народов. 

Например, народ Гаити, который когда-то заключил договор с сатаной, что, если он поможет им 

сбросить иго французов, то они будут принадлежать дьяволу. На протяжении нескольких веков в 

этом народе происходят ужасные катаклизмы, страдания, полная нищета, засилье средневековых 

болезней, разруха. Цивилизованный мир их как-то поддерживает, чтобы они не вымерли. Для людей, 

которые не знают Бога, принимают только физический мир, это звучит глупо, но этот договор 

существует, сатана на его основании разрушает эту нацию.  

Многие достаточно известные музыканты заключали соглашения с дьяволом, чтобы он наделил их 

способностями и властью над толпой, чтобы их музыка завораживала людей. Их цель – иметь власть 

над людьми, иметь на них влияние, иметь деньги, удовлетворять все свои греховные потребности. 

Понятие «поклониться сатане» присутствует в нашей жизни. Люди, которые по незнанию это 

делают, подвергаются влиянию сатаны, он манипулирует ими. Но есть те, кто осознанно вступает в 

сатанинские организации, называют себя сатанистами и поклоняются ему, наивно предполагая, что 

это каким-то образом поможет им в аду. Диавол ищет себе поклонников, которые будут величать его 

как бога. Его высшая цель – чтобы люди делали это открыто, называя его Люцифером, сатаной. 

Подобно тому, что мы читаем в Библии, как Отец наш Небесный ищет Себе поклонников, так и 

сатана ищет себе поклонников.  

«Тогда Иисус говорит ему: отойди от Меня, сатана, ибо написано: Господу Богу твоему 

поклоняйся и Ему одному служи» (Мтф.4:10). Господь немногословен, не читал ему наставлений, не 

вел с ним моральные разговоры, бесполезно учить его, как поступать правильно – он неисправим. 

Это самый длинный разговор, который мы должны вести с сатаной. Мы видим, что сатана отошел до 

времени. Искушение в пустыне было преодолено.  

Первый Адам впал в искушение, второй Адам выстоял в нем, отверг все предложения сатаны, вышел 

победителем. Что же произошло дальше? «Тогда оставляет Его диавол, и се, Ангелы приступили и 

служили Ему» (Мтф.4:11). Пришло время! Ангелы восполнили нужды, которые были у Христа.  

Так важно для нас уметь ожидать Бога. Имея терпение, ожидать своего часа, времени, которое 

приготовил Господь и отвергнуть предложения сатаны, чтобы решить эти проблемы, трудности тем 

путем, которым он предлагает. Это путь, который не ведет к благословению. У Бога есть 

благословения, решения, помощь для тех, кто побеждает искушения. Господь придет. Ангелы Его 

придут, чтобы служить, принесут благословения, они положат предел пустыне и скажут – все! Время 

пустыни закончилось! Наступило время злачных пажитей и вод тихих!  


